

從來社會的に好ましからざる存在として「かゝあ天下」の言葉があつた、これは主婦が經濟的に獨立すべきだけの「しごと」をなして來た結果であつて、社會が好むと好まざるとにかゝわらず、實質的に男女同權を取得意していたことを意味するものである。

新憲法に與えられた男女同權を形式的にも内容的にも實現する方向は、女子のしごとを男子の經濟にい屬した家庭的勞働に向けることではなくて、女子の經濟的獨立をめざす生産的勞働に向けることであることを理解すべきである。

五、職業、家庭科に於ける職業と家庭との關係

以上の前提に立つ時に、職業家庭科が目指すべき目標は、一面わが國の生産復興の中心教科になることと、他面わが國の主婦をその封建的な制約下から實質的に解放することである。こう考えた時に、中學校の女生徒に對する態度は、その大部分が希望している卒業後「ちに就職する者を第一にすべきであつて、何時かは作るであろう家庭への準備のための指導は當然

第二にすべきである。女子は將來必ず家庭の主婦となる者であるから、その準備のために家庭的教養を、先づ第一につけなければならぬといふ考え方は、本質的には女子を男子にい屬させることを前提としたものであつて、當然改めるべきである。

しかし、女子が將來家庭の主婦となるための準備も、勿論されてよい。

ただしこの場合の立場は、從來のように、男子の從屬的地位に立つて家庭的雜事をする主婦を目標とするのではなくて、あくまでも經濟的獨立を保ち得る主婦を目標とすべきである。

しかしそれは現在のように生産的勞働にたゞさわりながら、その餘暇に家庭的雜事を行つてゐるような状態では、到底不可能である。主婦が解放されるためには、現在各個人の家庭内に於ける家庭的雜事を、家庭外に出すことである。そしてここに日程に上つてくることは、共同洗濯、共同炊事、共同縫製、托児所、共同衛生施設アパート生活等の問題である。

こうした見地に立つところの家庭の内容は、從來の各個人の家庭の内容より、更に高次の

第二にすべきである。女子は將

更に専門的のものである。こう

ともなるのである。

以上は女子の開放を目標とした所を目標にして、初めて家庭はより合理的にも、科學的に

の女子の指導の基本的態度で

あり得るのである。家庭科擔

あるが、この態度は、初めから

當の諸先生が叫んでいる家庭の

家庭に入る女子の指導にも適用

合理化とか科學化とかいうこと

は、家庭の雜事を各個人の家庭

内に引きとめておくことからは

決して實現されない。

職業家庭科の「家庭的しごと」の内容が、前職業的な基礎的技能の科學的體系たり得るには、そ

の目標は勞働の生産性を高めるため、努力の休息の場でもあつた。生産の場である場合は、そ

の目標は勞働の生産性を高めるための環境の整備であり、休息の場であるためには、それに必

要な一切の條件が整えられなければならぬ。

したがつて此の場合「職業、家庭科」の家庭の教育内容は生

産性を高めるための縫裁（労働

服仕事等）生産性を高めるための料理、たくましい生産人を育成する準備段階としての保育

かくして職業と家庭は表裏の

關係に立つものであると同時に

その指導も本質的には、同じじ

のであるといい得るであろう。

（東京都教育廳主事）

◎ 編集子より——以上の杉山

氏の見解は、職業家庭科がわか

らないといふ人々を持つてい

る人に、一つの示唆を與えるで

ある。カバにつき當つている

ばかりが能ではない。突破口を

見出すための理解と發展が望ま

しい。意見があれば大いによせ

て頂きたい。

日本圖書館協會推薦
猪野省三・其他編
世界お詫言選集
池田種生編
A5判上製・定價二九〇圓
第一集(低學年)定價五〇圓
第二集(中高學年)定價百圓
東京都千代田區錦町三ノ一八
振替東京一〇〇五八五番
新プレブス

實演お詫言選集
第一集(低學年)定價五〇圓
第二集(中高學年)定價百圓
東京都千代田區錦町三ノ一八
振替東京一〇〇五八五番
新プレブス

た。

従つてこの文庫は、産業の社會的地位、生産過程、勞働する人のあり方、職種の全般にわたり、現場から多くの資料を得、またその實際を見學して、生徒用の讀物として面白く表現しようと努力している。中には多分に、社會科的要素の多いものもあるが、社會科との關連なくして、眞に職業を理解することが困難である以上、これは當然である。

その中には、教師の知らない知識も相當多いし、生徒たちにとっては、この上もない良き讀物といえる。學校によつては、見學の代りに全生徒に讀ま正在する所もあるとのことであるが少くとも、各學級文庫に、四五通り備えつけて、代る代る讀ませると、彼等の認識を深めることは確かであると思う。

どもかく、多くの難然とした文庫類と異つて、共同研究による成果であり、社會科をかねての職業家庭科のインフオーメーションには、この上もない良きシリーズだと思う。

(教育評論家)

× × ×

新制職業家庭科指導の實際

杉山一人編者

この本の大きな特長は、何よりも他にまだ類書が出ていないとということである。

古い高等小學校時代から、まさに手授にされて來た「職業指導」の本なら、たくさん出ている。しかし全然面目を一新して、新しい中學校に誕生しようとしている「職業家庭科」の意義とその具體的實際案まで示した本書は、一寸誰もが眞似して作れない本である。

- 1 着物をつくる人たち
- 2 船をつくる人たち
- 3 製鐵所で働く人たち
- 4 新聞をつくる人たち
- 5 機械をつくる人たち
- 6 漁業で働く人たち
- 7 紙をつく人たるたち
- 8 石油を掘る人たち
- 9 化學工業の人たち
- 10 女子の職業と進路

生産工程をはじめ、職業の實際をわかりやすく、サシエ入りで物語風にかれている。社會科用にも好適。各學校文庫に副讀本にぜひ！
分冊賣也可、即刻書店又は發行所へ申込まれたし。

圖解職業科實習書（上・下）

各冊九〇圓

文部省職業家庭科
學習要領編集委員会

杉山一人編

新制職業家庭科指導の實際

（B6判上製表多數入
定價一六〇圓二〇圓）

文部省の新方針を親切に解説すると共に、今後の職業家庭科のあり方、地方性に即した實際案が示されている。現在他に類書なき唯一の参考書である。

編著者の杉山氏は東京都教育廳の主事という肩書をもつて、が、東大教育科を出てよら職業科の研究と指導に當つてきた人で現在文部省職業家庭科學習要項編集委員であり、職業教育研究會の重要なメンバーの一人である。しかも、本書は職業教育研究會の清原、後藤、高澤、田村、村木等の實際家の諸氏が協力執筆し、研究會でも検討した單なる個人的所産でないところにも、本書の客觀的な價値が見

發行所

東京都千代田區神保町
振替東京二三八三八番

第一出版株式會社

出される。

文部省は、昨年十一月新しい職業家庭科の要項、つまり從來の工、商、農、水産、家庭とわれられて、實業科に等しかつたものを一本にする試案を示した。これは全く新しい行き方である。それだけに職業家庭科が、今や大きくクローズアップされてきた。それは、無爲に送つて長い眠りをさます警鐘でもあつた。

しかし、それだけに一體どうしてよいのかわからない。暗中もさくというのが、その實状であろう。すべてのことが、新しく生れ代る時は、こんな状態である。そこを通つて建設はなされるのである。その先達の光りとなるのが本書である。

それは文字通り唯一の案内書である。内容は、勿論これ以上發展すべきだが、さし當り手がありとしては、本書を一讀することによつて、文部省の意圖するところも明かとなり、今後の方針を導き出すことができよう。各大學、青年師範、家政科などの教科書として採用されてゐる。

×
×
×

圖解職業科實習書

職業教育研究會編

編集尾高邦雄
桐原葆兒
都留重人

全五卷

豫約募集

B5判三三〇頁
豫約價每卷五〇〇圓
申込金百圓(最終卷充當)
円六十五圓

職業科事典

第一卷(基礎知識篇)

發賣中

職業科事典は、關係項目全部を五十音順に配列せず、第一編の基礎知識篇だけは、五十音順に配列し、第二編の職技實習篇は、1、栽培。2、飼育。

3、製圖關係(製圖とボス)、4、栽培關係、5、電氣關係(電氣用具スタンダード、ラジオの製作)、6、機械關係(ト

ケイ、自轉車の修理)、7、手技關係(木工、金工)、8、家庭關係(あみもの、さいひう、せんたく、調理、救急)

などであるが、すでに早くから手をついている中學校では、本實習書を全生徒に使用させておいて、すべての表題項目および内容項目を五十音順に配列して、縦讀索引に便利にした。

附 職業科事科總索引

第二卷(職技實習篇) 第三卷(職業內容篇上)

第五卷(職業內容篇)

東京都中央區日本橋吳服橋
振替 東京二九六三九

平凡社

してもらえば、トライアウトとしては十分だと思っている。

本研究会では、各中学校で生徒用として採用されたいと希望しているが、多部数に對しては相當割引する。

直接研究会宛照會されたい。

(以上池田精生)

いたら勤いただけのことはある。ようになっているものです。

私たちの研究会も時には雑談

になることもあります。その間にお互に得るところもあります。

肩のこらないものです。毎週、

土曜日の午後三時から集つて

ます。會員の方は御遠慮なくお

いで下さい。相當先の見通しは

確実な研究会です。また各學校

での實施状態、研究發表會など

あればお知らせ下さい。御質問

ら、どうぞ――

なお本誌廣告の書は、全部研

究會でも取次ます。

私たちのいつも経験しているこ

とですが、會員の方々の氣持を

考へると一層心苦しい次第です。

職業家庭科をやるについても、

物心兩面からの努力と困難があ

ることを痛感させられています。

しかしやろうという意欲と教育

的良心で、少しづつでもおし進

めて行く。そこに意義を見出せ

ばこそです。苦勞もあるが愉悦

もあり、障害にぶつかるとイヤ

にもなるが、またやつて行くと

道は開けて来る——それがいつ

か、その教師の識見を高め、文

化的高さ、人間的深さを培つて

行くのではないでしょうか。動

コア・カリキュラム批判
（新規教育協会発行）

会員募集

コア・カリキュラム批判

最近流行のコア論に對して痛烈な批判を加えている。執筆者

矢川徳光、平湯一仁その他新進

教育學者（定價三〇圓・東京都

千代田區一ツ橋教育會館内民主

研究會を共に、研

究する同志を募集中です。

ハガキで左記へ申込下さい。

今後いろいろ連絡をとつていきま

ます。

東京都千代田區一ツ橋

教育會館内

職業教育研究會

發行所

光書房

東京都中央區木挽町五ノ五

日教組・教科書研究協議會苦心の編集

文部省検定をパスした唯一の

新制中學校職業教科書

一年・職業

《將來の希望》

二年・職業

《自己を見つめて》

三年・職業

《進路の決定》

特色

インフォメーションとトライアウトが完全に融合するよう苦心されている。その新鮮にして實際的な絶対に他の追従を許さない。

六月の展示會に出品せり

御質問の上御採用乞う。

採用校には教師用解説書添付す